

<p>Categoría: Conflicto armado, Resistencias y movilizaciones</p>	<p>Subcategoría Actores armados, control del espacio urbano N°</p>
<p>Referencia Bibliográfica Observatorio de Seguridad Humana de Medellín. (2012). Afectación de la seguridad personal en zonas de mayor disputa por el control territorial de grupos armados ilegales: casos de las comunas 1 (Popular), 6 (Doce de Octubre) y 13 (San Javier). En <i>control territorial y resistencias. Una lectura desde la Seguridad Humana</i> (pp. 66–72). Medellín.</p>	<p>Palabras Clave: Bandas, Ilegalidad barrial</p>
<p>El autor y su contexto El observatorio de Seguridad Humana de Medellín es un proyecto que busca hacer seguimiento permanente a los hechos, situaciones e iniciativas ciudadanas, así como a las políticas públicas referidas a la Seguridad Humana en Medellín, con el fin de difundir sus resultados y promover transformaciones que favorezcan el respeto a la dignidad y a la plena vigencia de los Derechos Humanos</p>	
<p>Resumen El texto busca dar cuenta de La historia reciente de Medellín que ha estado transversalizada por tres conflictividades (económica, social y armada) que se entrecruzan de manera compleja. Los barrios más afectados están ubicados en la periferia de la ciudad donde la actuación de los grupos armados ilegales ha tenido la mayor libertad para imponer prácticas de control social. En la comuna 6 se han configurado más de 16 grupos armados ilegales que han implementado diferentes estrategias de control, el texto nos aporta el nombre de algunos de estos grupos y las formas de actuación e intimidación en los barrios.</p>	
<p>Ideas principales En el texto se inicia contextualizando la comuna 6 de Medellín, que está conformada por 12 barrios, se menciona que posee la tercera mayor tasa de desempleo de la ciudad y es la sexta comuna con mayor número de homicidios. La personería de Medellín en el año 2010 recibió 70 declaraciones de desplazamiento forzado, que relacionan 282 personas y es ubicada en séptimo puesto como comuna expulsora de Medellín. Los desplazamientos forzados se han concentrado en tres barrios: La Esperanza, San Martín de Porres y Picacho, pero también se han dado manifestaciones en barrios como Doce de Octubre 1 y 2, Miramar, Pedregal, Kennedy, Progreso.</p> <p>En los registros aparecen como responsables de estos hechos violentos 16 grupos armados ilegales des estos los que menciona el informe son "La Machaca o Machacos, Los Bananeros, La Matecaña, Los Mondongueros, Los Paramilitares de alias Ferney, Los de la Calle del Pecado, El Baratón, La Arboleda, Águilas Negras o Los Chanos, Los de la Cancha Polvorín, Los Tatos o La Cruz Roja, Los de Miramar, Los Buchepájaros, Combo del Loco, La Guerrilla, entre otros." (p.66)</p> <p>La mayoría de grupos buscan el control social de estos territorios, las formas de control que se identifican en el informe han sido practicas como "limpieza social, generación de miedo colectivo a través de ataques indiscriminados distribución de panfletos amenazantes cuyo objetivo principal es evitar que las y los ciudadanos denuncien ante las instituciones encargadas, actuaciones delictivas" (p. 66)</p> <p>En el texto encontramos otras prácticas de control social, como homicidios, reclutamientos forzados, secuestro, lesiones personales, amenazas, atentados a la integridad física. De igual manera estos grupos buscan</p>	



legitimidad ante los habitantes del sector mediante la limpieza social, donde imponen horarios restrictivos a la comunidad, se oferta la justicia y la seguridad para tramitar los conflictos al interior de las familias.

Algunas formas de control económico registradas en el texto, se han dado a partir de la utilización de la violencia, esta ha sido una manera paulatina dominación mediante la coersión, que no requerido del ejercicio de la violencia directa, "una forma de control que en principio es económica, termina siendo una modalidad de control social". (p.67)

En el texto se evidencia a partir de los testimonios que el control social y político se ha dado sobre algunos liderazgos comunitarios, y que también intervienen en escenarios de participación social y política, tales como las juntas de acción comunal y comités del programa presupuesto participativo.

Las mujeres también ha sufrido de estas violencias en los territorios, de manera sistemática han buscado consolidar el control social, mediante el miedo, las amenazas y la intimidación, en uno de los testimonio de una mujer habitante de la comuna 6, afirma que le querían ultrajar a sus niñas menores de edad y como se opuso a esta situación la sacaron del barrio.

Los grupos armados ilegales también han tenido el control de los espacios físicos de los territorios, las fronteras invisibles han afectado de manera grave las libertades de los habitantes para desplazarse por sus territorios.

En este capítulo se busca evidenciar la actuación y el control social y político que han tenido las grupos armados, esto con el fin de buscar soluciones a estas problemáticas que padecen los habitantes de los barrios más vulnerables de la ciudad.

Ruta teórica y Conceptos Clave

En el capítulo Afectación de la seguridad personal en zonas de mayor disputa por el control territorial de grupos armados ilegales: casos de las comunas 1 (Popular), 6 (Doce de Octubre) y 13 (San Javier), no se desarrollan conceptos claves, cabe aclarar que el texto es extenso, ya que habla de la ciudad de Medellín en general, en otro capítulos sin desarrollan conceptos claves relacionados con la seguridad humana.

Ruta metodológica

En la construcción de este texto, la forma para obtener la información se dio mediante las declaraciones sobre vulneraciones en derechos humanos que constantemente llegan a la Unidad Permanente de Derechos Humanos y el trabajo de campo realizado por el observatorio a través de talleres y entrevistas, con personas que habitan los diversos sectores de la ciudad.

El objetivo de este informe es hacer seguimiento y análisis a los sectores más vulnerados y violentos de ciudad, para proponer alternativas frente a las diferentes inseguridades que se viven y que también padecen en varios barrios de la ciudad.

Comentarios:

El texto es importante para la investigación, ya que nos aporta información de la comuna 6 sobre la actuación que han tenido algunos grupos armados ilegales en este territorio, han sido difíciles las situaciones por la que ha tenido que pasar muchos de estos habitantes, que aparte de las bajas condiciones económicas son afectados por las violencias que se generan en una ciudad desigual.

En el texto encontramos algunos testimonios de familias que han sido víctimas del conflicto armado en sus territorios

Elaborado por: Yeccy Posada